

LA CRÓNICA DE MENORCA,

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.—Este periódico se publica todos los días excepto los lunes y siguientes á festivos, al precio de seis rs. vn. cada mes, adelantados; fuera de la Isla siete. Los anuncios, 1 1/2 céntimos por línea á los Sres. suscritores y dos á los no suscritores. Un número suelto, cuatro céntimos de escudo.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En Mahon: en la redaccion é imprenta de este periódico, calle del Bastion núm. 39, y en la tienda de D. Nicolas Fábregues plaza de Espartero núm. 9.—En Ciudadela: D. Antonio Bagur.—En Alayor: D. Juan Palliser, calle Menor.—Los anuncios se admiten desde las 9 hasta las 12 de la mañana.

LA CRÓNICA DE MENORCA.

Hemos visto una hoja suelta que lleva por epígrafe «La cuestion religio-a,» y que es continuacion de la polémica sostenida hasta ahora por «La Crónica» con «El Constitucional,» que publicó en artículos de fondo los anteriores escritos del Sr. Mora quien suscribe la mencionada hoja. De ella nos hubiéramos ya ocupado, á no habérselo impedido perentorias ocupaciones.

La cuestion por nosotros iniciada, y que hemos sostenido en el terreno de los principios, como cumple á francos y leales adversarios, puede darse por terminada con el cólega desde el momento en que conseguido el objeto, obra digámoslo así por su propia cuenta el autor del escrito á que nos referimos y á quien nunca hemos pedido el criterio que le dirigia ni el punto de vista bajo el cual consideraba las materias y cuestiones religiosas. Y con mayor fundamento decimos que está cerrada la discusion con nuestro cólega, cuanto que no ha querido prestar sus columnas para la insercion del mencionado escrito. Esto nos demuestra que no se está conforme con las ideas emitidas por el Sr. Mora, y nos complacemos en considerar esta especie de *escomunion* (y permítasenos la palabra) como una retractacion y una protesta implícita en contra de las mismas. Si realmente lo significa, como creemos, nos alegramos de ello.

Por lo demás nuestro adversario dice que coneloye la discusion, si bien anuncia un folleto en que expondrá las ideas religioso-filosóficas que profesa sobre el particular. Bien puede escribir uno ó cuantos quiera; ello se reducirá á hacer sudar mas ó ménos las prensas, aparte de que *si por el hilo se puede sacar el ovillo*, por el prólogo aunque incompleto, que segun dice es lo que lleva publicado, bien puede venirse en conocimiento de toda la obra, y sin ser profetas nos atrevemos á pronosticarle un completo *fasco*, si, conforme las trazas que lleva, se reduce á reproducir argumentos mil veces pulverizados y que la fé reprueba y condena la verdadera ciencia.

En lo que está feliz y se pone de relieve la verdad de la causa que defiende, es en el modo de contestar á los argumentos que hemos presentado en nuestras réplicas. En su artículo anterior nos decia que nuestro escrito era un conjunto de sofismas y argucias, que no ha demostrado, por mas que á ello le incitamos; en el último se presenta vencedor con todo aquello «de que la causa que defendemos es tan desgraciada que su (nuestro) al parecer vigoroso brazo no bastara á impedir que del sérgundo bote, cual sustancia inerte, fuera por la arena rodando su (nuestro) cuerpo hasta dar con el rostro el contra el suelo.» ¡Ole! valiente caballero y valientes botes! Pero señor y las razones que aducimos? Cómo se contesta á ellas? ¿Por qué en

lugar de echárselas de valiente no procura probar que el distintivo del católico no es la sumision plena á la autoridad de la Iglesia en todo lo concerniente á fé y costumbres? ¿Por qué no se para en demostrar falsos los argumentos que opusimos al racionalismo moderno, dejando para otra ocasion estos tajos y mandobles que se figura tan dañosos? ¿Por qué no desarrolla su sistema y demuestra, si puede, que la soberanía de la razon y sus tan cacareados derechos sobre la doctrina revelada son una verdad conforme á la enseñanza de J. C. que ha llegado hasta nosotros mediante la autoridad por Él constituida? Esto fuera lo procedente, esto exijia la lógica, esta es la cuestion principal: de otro modo se espone á que sus alardes é himnos de victoria no tengan otro carácter que paliativos y desahogos de la impotencia, y esta no podemos suponerla en quien parece quiere atribuirse la infalibilidad que niega á la Iglesia, y le dirige gravísimas acusaciones. ¿Qué mucho pues que reprodujésemos, ampliándolos, algunos conceptos emitidos anteriormente, si nuestro adversario hace caso omiso de ellos, sin que nada prueben en contra algunos hechos mas ó menos exactos y adulterados, cuestiones secundarias que solamente demuestran una crasa ignorancia del dogma católico?

Y entiéndase que nunca merecerá llamarse discusion razonada la del que se empeña en defender una teoría con afirmaciones sin prueba que no merecen sino una rotunda negacion; y que es distintivo del error tomar el manto de la verdad y ocultarse bajo estériles declamaciones. Pero el cadáver no adquiere vida, aunque se le cubra de flores; un pequeño esfuerzo es suficiente para que removidas estas aparezca con toda su deformidad la presa de la muerte. Este indiferentismo religioso que lamenta nuestro adversario, ese ateísmo repugnante y fanático, esos sistemas desconsoladores que reprobamos, y á cuya propagacion nos opondremos con todas nuestras fuerzas, no tienen, nó, otro origen que los principios proclamados por el racionalismo. Quien siembra vientos no puede recoger sino tempestades. Y debemos repetirlo, aunque pese á nuestro adversario; los delirios que pretenden pasar plaza de sistemas, y que amenazan á la sociedad con inauditas catástrofes son frutos naturales del absurdo principio de la soberanía de la razon. Proclamada esta, nada hay sagrado para el hombre, nada respetable. Todo le está sujeto y como soberano puede disponer á su antojo. ¿Quién tendrá el orgullo entonces de erijirse sobre los demás si ambos disfrutan del mismo derecho? Si no reconoce la autoridad divina, si no se profesa la obligacion de obedecerla, si el hombre ha de fijarse á si mismo los límites y nociones de lo justo y lo injusto, todos los errores, todos los disparates, todas las teorías subversivas, tienen sus legítimos patronos y defensores, y Proudhon estaba en su derecho al consignar que la propiedad es un robo, y los comunistas de París al traducir en hechos esta máxima

tan anticatólica, como antifilosófica y antisocial. Si estas son «las doctrinas destinadas á regenerar la sociedad por los medios de que la libertad dispone,» debe convenirse en que la regenerarán destruyéndola, reduciéndola á ruinas sin que tengan poder para edificar; si tal es el progreso que se defiende, es el progreso hácia atrás, el progreso en el mal y en el error. Esto podrá ser *anticuada dialéctica* si se quiere, pero fuerza es confesar que es lógica y que no bastan á refutarla todos los esfuerzos de los modernos libre-pensadores. Pase por *anticuada dialéctica*, pero no deja de ser verdad, y verdad inconcusa aun en la época de libre discusion, en que por fortuna nos encontramos. Lo que sí es un grosero anacronismo, un insulto hecho á la historia y á la verdad, es atribuirlo á la Iglesia católica, única que conserva intactas las nociones de lo justo y de lo injusto. ¿Cuáles son las creencias católicas que repugnan al sentido comun? Es necesario probar semejantes cargos y apoyar tales espresiones al proferirlas, si no se quiere caer en el ridículo y en la inconsecuencia. Ni basta hablar de *la razon ilustrada por la ciencia, de la escuela ultramontana* (galicismo se llama esta figura) ni de épocas de progreso, intercalando algo de *fanatismo, infalible beatitud del quietismo etc.* Que? Quien proclama derechos de la razon sobre la doctrina revelada, pretenderá pasar plaza de oráculo? *Risum teneatis.*

Y por otra parte ¿cuál es esta escuela ultramontana con cuyas doctrinas no está conforme el Sr. Mora? ¿Es la reunion de los Obispos juntamente con el Vicario de Cristo; es la doctrina profesada por el cuerpo de pastores, á quienes J. C. dijo en las personas de los Apóstoles: *Id enseñad á todas las gentes?* ¿Son las doctrinas promulgadas por el Concilio Vaticano; es la doctrina católica? Si no está conforme con esta doctrina, si el orgullo humano se rebela contra ella hasta al punto de constituirse maestro de los pastores, en materias de fé, peor para el hombre, peor para quien tal intente.

Siguiendo á nuestro adversario y adelantando mas en el camino emprendido, se constituye en defensor y apologista del protestantismo, reseñando su origen á su manera, ó mejor dicho de la manera que lo reseñan los enemigos de la Iglesia Romana. Pero la historia que se desconoce ó se adultera, habla de otro modo. En sus *Memorias de Brandeburgo* dice Federico el Grande: «Si se quiere reducir las causas del progreso de la Reforma á principios sencillos, se verá que en Alemania fué obra del interés, en Inglaterra del amor y en Francia de la novedad.» ¿Y que prueban los abusos particulares que pudiera haber, y que exagera el Sr. Mora? ¿Qué relacion tienen sino es que sirvieron de miserable pretexto al que presentándose como Reformador no hizo sino destruir? Otros, antes que el apóstata Lutero, reclamaban una reforma; muchos obispos contribuyeron á ella con sus prudentes consejos y sabias disposiciones, y la Iglesia reunida en Trento dictó las medidas oportunas para llevarla á cabo. ¿Se atreverá nuestro

adversario á hablar de esta materia sin haber leído el célebre capítulo *De Reformatione* del Concilio de Trento? ¿Ignora por ventura que este fué y no Lutero quien reformó las costumbres?

Habia abusos. Y bien: ¿se había corrompido la fé, había sido alterado el dogma, los Sacramentos? «No se dijo, escribe un célebre apologista de la Religion, que la Iglesia estaría asistida en la *santidad de todos sus miembros*, sino en la *pureza de la fé*; no se dijo que nunca habria *escándalos*, sino que jamás habria *errores*.» Es que Lutero se sirvió de la palabra *reforma* como un paliativo á sus verdaderos intentos, procurando introducir confusion entre la disciplina y el dogma, cuya distincion solo ignora el que desconoce dirémos el a, b, c, del Catolicismo. Es que, como dice un inglés *protestante* hablando del origen del anglicanismo, «si el pretesto era despreciable, los medios fueron todavía mas horribles,» (Fitz William. *Cartas de Alico*.) El orgullo y la vanidad que se apoderaron de Lutero le habian hecho concebir la idea de que la predicacion del jubileo concedido por Leon X seria encargada á la órden de San Agustin, á que Lutero pertenecia, suponiendo él figurar en primera línea, puesto que se creia el mejor y el mas sabio entre los suyos. Pero no fué así. La publicacion de las indulgencias estuvo á cargo de un célebre predicador de la órden de Santo Domingo. «Inde irce.» Empezó á reprender el *abuso* que decia se hacia en la predicacion, y tanto fué así que el mismo exclamaba: «Anatema contra quien niegue la realidad del perdón que se obtiene por las indulgencias.» Pero muy luego negó el dogma y uno tras otro reformó, es decir, *negó* varios artículos de fé, rechazando la autoridad de la Iglesia y requiriendo para sí la infalibilidad que no reconocia en los obispos juntamente con el Papa. Sus secuaces y continuadores en su obra, *reformaron* (negaron) lo que Lutero habia dejado intacto, hasta que negada la divinidad de nuestro Redentor, rechazaron todo el Cristianismo ó no han dejado mas que el nombre y la corteza. *Reformado* el divino autor del Catolicismo ¿qué queda ya por *reformar*?

Lo que no puede empero tolerarse es que quien se presenta como *reformador*, y *reformador* de la obra de J. C., fuese la causa inmediata de la ruina de lo que se pretendia reformar, sentando doctrinas inmorales y funestas, no resplandeciendo la santidad ni en ellas ni en las costumbres del que las propagaba.

Lutero, fraile apóstata, que faltando á sus mas sagrados deberes contrajo matrimonio con una religiosa, llamada Catalina de Bora, Lutero el instigador de todos los escesos hasta de los mas repugnantes, Lutero que proclamó el principio del libre examen y sostuvo que las buenas obras no servian para la justificacion, que cuanto mas se pecase mas abundaria en el hombre la gracia de Cristo; Lutero entregado á las pasiones mas brutales y degradantes, fanático hasta el delirio corruptor y corrompido hasta el esceso, concitador de todas las pasiones populares, que acaudillaba las masas escitándolas á la rebelion, ó escitaba á los principes contra el pueblo, segun le convenia. Lutero presa de un odio satánico contra la Religion del Crucificado, esta figura repugnante que alteró á su placer los libros sagrados, tal es el que se presenta como *reformador* de la Iglesia; tal es el cliente que defiende nuestro adversario. Mal abogado por cierto de una causa todavía peor.

¿Y en donde estaban los títulos que le acreditasen como enviado de Dios? ¿Cuáles eran las pruebas de su mision? En donde están los signos característicos que demuestren ser enviado del cielo? En donde está la santidad de su vida y doctrina. ¡Así es como se sacrifican!, exclamaba es cáustico Erasmo. Parece que la *reforma* no ha tenido mas objeto que

transformar en novios y novias los frailes y monjas, y que esta gran tragedia ha de acabar como las comedias en cuyo último acto todos se casan.» La pluma se resiste á trazar una exposicion de las costumbres y sentimientos de Lutero, sacada de sus propios escritos. Puede consultarse á Theiner, *la Suecia y la Santa Sede*, t. 1. cap. 5. ¡Y se acusa á la Iglesia católica por no haber hecho una tolerante conciliacion con semejante monstruo! Que extraño pues que despues de muchas amonestaciones y tentativas para que volvieran al redil las ovejas descarriadas, el Sumo Pontífice condenara errores tan groseros como se profesaban, y la Iglesia despues ratificará tal condenacion? La Iglesia que siempre enseñó la sumision completa á su autoridad en materias religiosas ¿podia conciliarse con el principio del *libre examen* proclamado por los protestantes? ¿Debia la Iglesia, encargada de la conservacion y trasmision de la fé convertirse en su asesino? ¿Cuanta ceguera demuestran estas recriminaciones vacías de sentido y nacidas del prurito de pasar por eruditos! No habia conciliacion posible, sino adjurando sus errores los protestantes; si fueron contumaces en el error cúlpense á si mismos, que la Iglesia católica no existiria desde el momento en que dejara de ser una en las creencias, una en el dogma, una en los sacramentos, como una es la verdad, uno Dios, uno el Mediador augusto entre el Creador y la criatura. El error es múltiple y cambia á cada instante, grande argumento que sirvió á Bossuet para convencer de falso al protestantismo en su célebre obra: *Las variaciones de la Iglesia protestante*. Y trabajo mandamos á cualquier *sabio de relumbron* si pretende demostrar que el Catolicismo ha variado en lo esencial. ¿Si se entenderá la Escritura y la Tradicion mejor que los que tienen encargo especial de velar sobre ellas y el deber de estudiarlas y enseñar la doctrina que contienen? ai entre los modernos *reformadores* habrá *maestros* de nuestros maestros en la fé?

En cuanto á los artículos que cita y que constituyen lo que se llama libertades de la Iglesia galicana, nos contentaremos con hacer una pequeña advertencia respecto al último que es el punto capital: Admitiendo por un momento tan famosa proposicion vamos á formular sobre ella el siguiente argumento que se nos permitirá concretar á la forma silogística, que aunque se eche quizás de *anticuada dialéctica*, está probado que vence repetidas veces á la moderna «El Papa no es de ningun modo infalible, á ménos que no se halle á la cabeza de un concilio general; ahora bien; el Papa Pio IX á la cabeza del general concilio del Vaticano definió que el sumo Pontífice hablando *ex chátetra* goza de la divina prerogativa de la infalibilidad, como consta del decreto espedido en 18 Julio de 1870; luego el Papa, hablando como Doctor universal, hablando *ex chátetra* es realmente infalible. Admitir las premisas y rechazar las consecuencias seria faltar á la lógica, al simple sentido comun, lo que no sabemos si permitiria la *moderna dialéctica*.

Antes de terminar este escrito séanos permitido dar una mirada retrospectiva fijándonos un momento y tomando en su conjunto los escritos que nuestro adversario llama prólogo de la obra que tiene anunciada. Empieza por profesarse católico lo que implica, dice estar con el Papa en lo concerniente á Religion, y rechaza la norma del católico enseñada constantemente por el Papa y la Iglesia entera. Dice que apoya sus doctrinas en los Sagrados Libros y pretende demostrar que están en oposicion con la ciencia. Tras sus protestas de amor y respeto á la obra de J. C., censura terriblemente la conducta de los que El dejó como sus representantes, cuando para conservar ilesa la doctrina y la moral del Redentor tienen bastante entereza para responder

non posumus á las malignas insinuaciones de la impiedad é injusticia. Confiesa que la fé y la razon tienen el mismo origen y que por consiguiente no pueden oponerse y califica de insulto á la historia y á la razon la verdad de que *toda teoría anti-católica, sea tambien anti-filosófica y anti-social*. En una palabra conjunto monstruoso de contradicciones, reproches, vulgaridades, reprensiones y cargos gravísimos contra el Sumo Pontífice y los Obispos, al par que defensa de Lutero y del caduco protestantismo, ni una palabra que no demuestre estima de semejante obra, alabanzas á lo que el Papa condena y condenaciones á su conducta; he aquí la síntesis de semejantes escritos, he aquí como *se está con el Papa en lo que se refiere á Religion*.

Falta empero á probar que la Iglesia «favorece la causa del ateísmo,» falta á probar que «esta escuela ultramontana, como llama, en su ciego y vanidoso orgullo intente escalar el cielo,» falta á probar que la norma del católico no es la obediencia á la autoridad divinamente establecida, é infalible. Y esto lo esperamos de quien se constituyó en consejero del Papa.

Por lo demás bien puede continuarse semejante obra, bien pueden pedirse prestadas todas las armas á los enemigos de la Religion Católica-Apostólica-Romana, única verdadera; ella es mas fuerte que sus enemigos. Conocida es la táctica de estos y sus esfuerzos van á estrellarse contra la piedra que, en expresion de la Sagrada Escritura, aniquilará á los que se atrevan á chocar contra ella, y que lleva en sí misma las pruebas evidentes de ser la Hija del Cielo. La Cruz es su enseña; á su sombra regeneró al mundo, á su sombra venció todos los obstaculos, á su sombra alcanzará la victoria en las difíciles circunstancias que atraviesa.

Seccion de Noticias.

Del «Diario de Barcelona.»

Partes Telegráficas.

Vallecas 3 setiembre.

La «Gaceta» dice que el Rey llegó ayer á Albacete á las 5 y 30 minutos de la tarde. Una inmensa concurrencia ocupaba la estacion, sus avenidas y el tránsito hasta el palacio. El recibimiento fué entusiasta por todas las clases, señaladamente por el pueblo. El Rey efectuó la entrada á pié. Hoy á las 7 ha salido para Valencia á donde llegará á las cuatro de la tarde.

El periódico oficial publica además las siguientes disposiciones:

Un decreto autorizando al ministro de Ultramar para contratar sin subasta ni remates públicos el transporte de 10.000 hombres á Cuba en los meses de setiembre, octubre y noviembre próximos; otro devolviendo á las diputaciones provinciales la instruccion y resolucion de los expedientes de legitimacion de roturaciones arbitrarias, y una órden del ministro de Fomento encargando nuevamente á don Javier de Moya la Direccion general de Estadística, Agricultura, Industria y Comercio.

Londres 2.—Francia ha pagado trescientos millones de francos del tercer plazo de quinientos millones de la indemnizacion de guerra.

El «Imparcial» desmiente que se trate de ascender á brigadier al coronel Escoda.

El Sr. Gonzales Brabo falleció el viénes en Biarritz de un ataque apoplético.

La Reina regresará á Madrid hácia el quince.

Marsella 3.

El ministro de Hacienda declaró ayer que se habia completado el pago del tercer plazo de quinientos millones de francos.

Ferré y Lullier han sido condenados á muerte, Urbain y Trinquet á trabajos forzados perpétuos y otros de los acusados á diversas penas

Se asegura que el abogado Cremieux condenado á muerte en Marsella, obtendrá la conmutacion de pena a veinte años de deportacion.

Mr. Target ha propuesto que se suspendan las sesiones de la Asamblea nacional por tres meses.

Marsella 4.

El «Journal des Debats» dice que es probable que la Asamblea aprobará la proposicion de Mr. Target para que se suspendan las sesiones. Durante las vacaciones quedará una comision permanente.

El estado sanitario de Paris es excelente y disminuye el número de las defunciones, pero el colera morbo continua en Königsberg (Prusia) y Lemberg (Austria.)

El estado de sitio en Paris se levantará despues del cuatro de setiembre cuyo aniversario se abstendrán de celebrar generalmente los republicanos.

Mr. Thiers ha confirmado el nombramiento de los ministros actuales, ha nombrado á Mr. Dufaure vice-presidente del consejo, y ha escrito una carta lisonjera á Mr. Laey no admitiéndole la dimision. En dicha carta le dice: «Mereceis la universal aprobacion si no os separais de mi en las circunstancias actuales dando á sí una prueba de adhesion á las ideas conservadoras y liberales.»

El general Ladmirault, gobernador de Paris durante el estado de sitio, ha suspendido la publicacion del periódico la «Liberté» por escitar á la guerra civil.

Roma.—Se ha restablecido el Papa de su indisposicion. Hay desórdenes deplorables en todas partes á causa de los recargos de contribucion imposibles de recaudar.

Vallecas 3.

El príncipe Humberto se reunirá en Barcelona con el Rey. Es casi seguro que el Rey irá á Logroño á visitar al general Espartero cuando regrese de Cataluña. Dicese que tambien irá á Pamplona.

Vallecas 4.

La «Gaceta» publica las siguientes noticias sobre el viaje del Rey.

El Rey llegó á Valencia á las tres y media de la tarde. El ayuntamiento en cuerpo y las autoridades le esperaban en la estacion. El pueblo llenaba el trayecto hasta la catedral y casa del conde de Cervellen, donde se ha hospedado. Se ha obsequiado al Rey con repetidos vivas y entusiastas aclamaciones, palomas, músicas, arcos de triunfo, una serenata é iluminaciones.

Faltan noticias de Francia por hallarse entorpecido el servicio telegráfico.

El representante de España en Marruecos ha participado al gobierno la salida del marroquí en direccion á las comarcas del Riff.

La «Epoca» cree que es inminente la reconciliacion entre D.^a Isabel de Borbon y don Francisco de Asís.

Versalles 5 de setiembre.

En la Asamblea nacional se ha discutido el pro-

yecto de ley sobre instalacion de los ministerios en Versalles, usando de la palabra en pró y en contra varios oradores. Mañana continuará la discusion.

Cotizacion oficial de la Bolsa de Madrid del dia 5 de setiembre.

Madrid.—3 por 100, 28-30 y 28-25.—Bonos del Tesoro, 77-70 y 60.—Obligaciones del Estado para pago de subvenciones de ferro-carriles, 52 y 52-10.

Seccion Local.

Suscripcion para socorrer la familia de Cristobal Esbert, cuya casa fué incendiada por una explosion de pólvora el 8 de este mes.

	RVN.
Suma anterior:	149
D. Juan Riudavets, pbro. de Alayor.	4
Total.	123

La suscripcion sigue abierta en esta redaccion.

Auteayer se celebró en esta ciudad la fiesta de Ntra. Sra. de Gracia con gran lucidez y extraordinaria concurrencia en el «Cos nou» y paseo de la Alameda.

Al caer de la tarde se soltaron en este último punto algunos globos aereostáticos, diversion que entretiene agradablemente al público mahones y que recibió con grande aceptacion. La música del regimiento de Toledo daba al aire sus armonias y animaba mas y mas el espectáculo que ofrecia una reunion culta y poseida de una verdadera alegría, que se retrataba en el semblante de los concurrentes á la deliciosa Alameda en la que se respira el aire fresco de la mar. Al terminarse las corridas, el puerto ofrecia un cuadro que jamas nos cansaremos de contemplar, y es el que presentan las pequeñas embarcaciones al dispersarse por diferentes puntos en las azuladas y limpias aguas de este puerto.

Anteayer por la mañana, á las 3 de la misma llegó á este puerto el vapor correo «Menorca», no pudiendo verificar el dia de su itinerario per estar detenido en Alcudia á causa del mal tiempo.

En la tarde del viernes último, fué conducido á la última morada el cadáver de un asociado católico que pertenecía á la décima tercera seccion. Le acompañaron hasta el campo santo unos sesenta individuos de aquella Asociacion, entre estos los de turno é individuos de su misma seccion.

Damos el pesame á la familia del finado

Hoy celebra la Asociacion de Católicos de esta ciudad la fiesta anunciada con anticipacion, con el pausable motivo de haber visto los dias de San Pedro el Papa Pio IX.

Por la mañana en la parroquia de Santa Naria habrá misa mayor solemne, ocupando la Sagrada Cátedra el Licenciado D. Francismo Cardona y Orfila Presbítero. A las 4 y 1/2 de la tarde tendrá lugar la reunion general, y á las 9 y 1/2 de la noche concierto vocal é instrumental

en el que tomarán parte asociados conocidos por sus bellas dotes musicales.

Suplicamos á los asociados y á los católicos no asociados concurren al templo á rendir gracias á la Providencia Divina por tan extraordinario acontecimiento.

Charada.

Propio de los calores
Mi primera y segunda son sin duda,
Y mi tercia lectores
Los abrojos en flores
De la pradera y de los valles muda.
Mi segunda y postrera
Es el nombre de un rey si no me engaña
Mi memoria ligera,
Que fué de tierra estraña
Que muy léjos está de nuestra España.
Mi todo causa espanto,
Causa dolor, congoja y desventura,
Sobre él derrama llanto
El alma en su quebranto,
Que es enseña funesta de amargura.

M. V.

SOLUCION Á LA DEL DOMINGO ANTERIOR.

CALAMAR.

Señores que la han acertado : D. J. C. y N. Sta. D.^a I. B., de Ciudadela.

Seccion religiosa.

SANTO DE HOY.

El Dulce nombre de María, y san Nicolas de Tolentino confesor.

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA: Hoy se hace la visita á la Virgen del Pilar en la iglesia del Carmen.

En la ermita de Nuestra Señora de Gracia por la tarde continúa el devoto octavario que todos los años se dedica á la propia Reyna habrá sermon todos los dias predicando hoy y mañana don F. Cardona pbro.

En las Concepcionistas hoy tendrán lugar los ejercicios dedicados mensualmente al sagrado Corazon de Jesus: á las 7 misa de comunion.

En santa Maria hoy tambien tendrá lugar una solemne misa con esposicion de S. D. M. ocupará la cathedra el doctor don F. Cardona, pbro. La misa será nueva á tres voces y coro de D. Benito Andreu pbro.

SANTO DE MAÑANA.

Santa Teodora Penitente y el beato Bernardo Ofida.

Observaciones meteorológicas.

Dias.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrados.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un m. cuadrado en kils.
		Máx.	Min.					
3	766'8	27'5	22'2	79		8	NSE flojo.	5'
4	764'8	27'7	22'	76		8	SE »	4'

Afecciones astronómicas.

SOL.—Sale á las 5 h. 32 ms.—Pónese á las 6 h. 24 m.
LUNA.—Sale á las 10 h. 33 m. de la n.—Pónese á las 2 h. 3 m. de la m

MAHON:—Imp. de M. Parpal, Bastion, 39.

SECCION DE ANUNCIOS.

Recaudacion de Contribuciones de Alayor y Mercadal.

Se avisa á los señores contribuyentes por concepto de territorial de dichos pueblos, residentes en Mahon, se sirvan hacer efectivas sus cuotas del presente trimestre, los dias 12, 13 y 14 del corriente de 9 á 1 del dia, calle de Anuncivay n.º 15. Mercadal 7 setiembre 1871.—José Carreras.

El Comisario de guerra inspector del repuesto de viveres de la fortaleza de esta plaza.

Hace saber: que en virtud de orden de Emo. Sr Director General de Administracion Militar de 24 del mes pasado deben venderse en pública subasta veinte y ocho quintales métricos de abichuelas existentes en este repuesto cuyo acto tendra lugar el dia catorce del presente mes en esta Comisaría de Guerra sita en la calle de San Fernando núm. 44 presentando los interesados las proposiciones cerradas y arregladas en un todo al modelo que se espresa á continuacion; haciendo presente que las personas que hayan actuado como peritos para la valoracion de dicho artículo no pueden tomar parte en la subasta como licitadores segun lo dispuesto por la superioridad, debiendo servir de precio límite en esta subasta el de treinta y siete pesetas por cada un quintal métrico del referido artículo: la muestra y pliego de condiciones, se hallan de manifiesto en esta Comisaría de Guerra. Lo que se hace saber para conocimiento del público.—Mahon 5 de Setiembre de 1871.—Ramon Sostre.

MODELO DE PROPOSICION.

D. F. de T.... vecino de esta ciudad, enterado del anuncio y pliego de condiciones de la Comisaría de guerra de esta plaza de cinco del actual, se compromete á comprar los veinte y ocho quintales métricos de abichuelas existentes en el repuesto de viveres de la fortaleza de esta plaza, al respecto de T.... pesetas (por letra) por cada un quintal métrico de dicho artículo. Mahon.... de setiembre 1871
Garantizo esta proposicion Firma del proponente.

El Comisario de Guerra inspector de utensilios de esta plaza.

Hace saber: que debiendo procederse á la venta de 4470 kilogramos de pajuzo procedentes del vaciado de gergones y cabezales he señalado para el remate el dia 18 del corriente á las doce de su mañana cuyo acto tendrá lugar en licitacion verbal en la Inspeccion de dicho ramo sita en la calle de San Fernando núm. 44 no admitiéndose proposicion que no cubra el precio límite señalado que es de cuatro céntimos de peseta el kilogramo cuyo artículo se halla de manifiesto en el almacen que ocupa la administracion de dicho ramo sita en la calle del Progreso, conocida por la «Era del Diezmo.» Mahon 6 de Setiembre de 1871 —Ramon Sostre.

Loteria nacional.

Admon. pral. núm. 1462. Mahon.

Prospecto del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el dia 15 de setiembre de 1871.

Constará de 15.000 billetes al precio de 60

pesetas cada uno, distribuyéndose 746 premios importantes 675.000 pesetas, á saber:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de	160 000
1 de	80,000
1 de	25.000
1 de	10,000
12 de 3000	36.000
360 de 600	216.400
370 de 400	148.600
746	675.000

Los billetes están divididos en DÉCIMOS que se espenden á SEIS PESETAS (24 reales) cada uno. Mahon 7 setiembre de 1871.—Juan Rodriguez.

Muebles.

Los hay para vender á precios módicos. En la calle de los Negros núm. 12 informarán

En el almacen de Blas Mata cuesta de la Marina núm. 13, se vende CAÑA LEGÍTIMA DE LA HABANA de 21 grado á 15 céntimos libra.

Para vender ó alquilar.

Lo está un piano en buen estado y de sólida construccion. Informarán en la casa núm. 41 de la calle del Arraval.

EL OMNIBUS

Almanaque ilustrado para el año bisiesto de

1872.

Se venden en esta Imprenta al precio de

4 Reales el ejemplar.

Nota.—Las personas que quieran ocuparse en la venta ambulante de calendarios ó bien tomar por su cuenta una crecida cantidad se les hará

¡el 20 por 100 de rebaja!

Informarán en esta imprenta, Bastion 39, Mahon

Cartillas, 7 cénts. una.

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA AMERICANA

Se ha repartido el número XXIV de «La Ilustracion Española y Americana», el cual contiene el siguiente

SUMARIO

TEXTO.—Los sepuleros de Cantabria, por don Antonio de Trueba.—La sucesion de Carlos II, apuntes históricos (conclusion), por don Manuel Castro.—El príncipe Humberto de Saboya.—Berlin, por X.—El salto de tequedama, por don J. M. Vergara y Vergara.—La crisálida y el hombre, poesia, por don José Antonio Calcaño.—El doctor don Pedro Mata y Fontanet, por L. de la Vega.—La doncella mulata.—Pinar del Rio.—Baños de las Arenas, en Bilbao, por don E. Martinez de Velasco.—El Faro, imitacion de una balada alemana (continuacion), por don V. Barrantes.—Los buenos minerales, cuento-realidad, por Flavio.—Yelmo de don Jaime el Conquistador, por don José Puiggari.—Anuncios.

GRABADOS.—Retrato del doctor don Pedro Nata, gobernador civil de Madrid.—Retrato de príncipe Humberto de Saboya.—Bilbao: establecimiento balneario de las Arenas.—Alegoría de los baños minerales.—Berlin á vista de pájaro.—Panorama de Berlin.—Doncella mulata.—Isla de Cuba: vista exterior de la casa de gobierno, en Pinar del Rio; vista exterior de la cárcel de Pinar del Rio.—Bogotá: el salto de Tequendama.—Yelmo de don Jaime el Conquistador.—Ajedrez.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA.

PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS.

La Empresa de «LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA» acaba de repartir á sus suscriptoras un número extraordinario. Se compone del número corriente, que es el 32, y de un Suplemento de ocho páginas, completamente llenas de dibujos para labores de varias clases; conteniendo entrambos hasta 97 grabados de modas, trajes de señoras y niños, sombreros, modelos de botas y botinas, lecciones de corte y costura, y multitud de bordados al crochet, punto de aguja, punto ingles, frivolité y otros. Acompaña á dicho número el correspondiente figurin grabado é iluminado en París. Es un verdadero obsequio para las abonadas de esta importante publicacion.

A dichas publicaciones admitense suscripciones en esta imprenta Bastion 39, Mahon, donde hay números de muestra.

Lecciones de Lectura.

CINCO RVN. Ejemplar.

de Iriarte y Samaniego.

DOS RVN. Ejemplar.